
新生儿先天畸形大多与遗传、病毒
感染、药物、环境污染等因素有关。通
过产前检查，大部分胎儿畸形是可以避
免的。

据专业人士介绍，怀孕 16周至24
周进行超声检查，70%-80%的胎儿畸
形可以查出来，还有20%通过对羊水、
基因等实验室化验也可筛出。但由于
胎位、羊水、机器等影响，并非所有畸形
都能查出来，仍有个别查不出来。

但根据《产前诊断技术管理办法》规
定，有六大类致死性畸形产前必须检
出，包括：无脑儿；严重脑膨出；严重开放
性脊柱裂；严重胸腹壁缺损、内脏外翻；
单腔心；致死性软骨发育不良。（新安）

□延伸阅读

产检必须检出哪些畸形？
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产前做7次B超没查出孩子缺脚
安徽庐江两家医院推脱责任

“宝宝出生是多么
高兴的事，谁知道会这
样，真的不知道该怎么
办!”10 月 26 日，安徽
省合肥市庐江县的李
女士向记者反映，她于
上个月生下一个男宝
宝，全家都很开心，可
是仔细一看心凉了半
截：孩子先天残疾，没
有右脚。李女士称，她
做过 9次产检、6次普
通B超和1次四维排畸
彩超，均显示孩子正
常。为何生下来后，孩
子却有残疾？目前，安
徽省合肥市庐江县卫
生局已介入调查。

李女士今年23岁，是庐江县
龙桥镇人，去年 12 月怀孕后，家
人特地在县城租了房子，就是为
了方便产检，准备迎接宝宝的降
临。

今年9月17日，孩子在庐江县
人民医院出生了，是个男宝宝，然
而令他们无法接受的是，孩子患
有先天残疾，右脚完全缺失。

“一家人都无法接受，我们做
各种检查的时候都说正常，要是
早知道这样，我们至少可以选择
要还是不要这个孩子。”李女士
说，自怀孕后，她一直在庐江县人
民医院做产检，9月16日做了最后
一次产检，一共在这家医院做了9
次产检。

“另外，还在县人民医院做了
6次B超，没有一次看出异常。”李
女士说，胎儿22周到 28周，是做
四维彩超排畸的最佳时期，“县人
民医院说他们没有设备做四维彩
超，所以我们就去了私立的康乃
馨综合门诊部，在那儿做的四维
彩超，结果显示孩子也一切正
常。我们怎么也想不到，孩子生
下来会没有右脚啊。”

李女士坐完月子就开始为宝
宝的事奔波。“找到康乃馨综合门
诊部，他们没说是他们的责任，说
当时检查费用是380元，要不就以
一赔十，赔偿3800元给我。”李女
士非常气愤，“我没有同意，这是
钱能解决的事情吗？他们说不同
意就只能走司法程序。”

此外，李女士也找过庐江县
人民医院，虽然四维彩超不是在
这里做的，但毕竟在这里也做过
很多次产检和B超，为何没检查出
来？“他们说只能做六大类的排
畸，我听他们说能看到软骨，可是
没有右脚哪来软骨？这难道看不
出异常？他们说没有责任，如果
通过司法鉴定医院有责任，他们
才承认。”李女士说。

产妇

在两家医院做7次B超，
婴儿却没右脚

孩子残疾却没有查出来，到底怎么
回事？10月26日，记者就此事联系了庐
江县人民医院，他们给出了相应解释，并
表示如果司法鉴定说医院有责任，他们
一定会承担，然而康乃馨综合门诊部一
直回避记者采访。

庐江县人民医院B超室的张主任告
诉 记 者 ，根 据《产 前 超 声 检 查 指 南
（2012）》规定，产前检查分为四个等级：
一级为一般产检，比如胎儿是否在宫内、
羊水情况如何；二级是常规产检；三级是
系统检查，也就是通常说的大排畸；四级
是针对性检查，也就是之前发现问题，随

后来复查。“我们医院是二甲医院，只能
进行一级和二级检查，这其中必须要做
的包括六大类的致死性畸形检查。”张主
任说，右脚残疾不属于致死性畸形检查
行列，“四维排畸彩超我们又没有资质，
是不能做的。”

为此，该医院办公室马主任认为，从
医疗程序上说，庐江县人民医院是没有
责任的。“但是我们说了没用，患者也不
承认，到底哪个环节出了问题，需要进行
司法鉴定。”马主任说，如果有上级部门
组织专家进行鉴定，并且最终确定是县
人民医院的责任，他们不会逃避。

庐江县人民医院

脚残疾不属致死性，医院无排查资质

四维彩超是如今胎儿畸形排查中最
普遍应用的方式，为何四维彩超没有发
现问题呢？

10月26日下午，记者数次拨通康乃
馨综合门诊部的服务热线，却始终没人
接听。随后，记者在该门诊部招聘公告
上找到一个手机号，拨通后有人接听。
对方表示自己是康乃馨综合门诊部的工
作人员，但是当记者说起孩子残疾没查

出来一事时，他立刻表示记者打错了，并
挂断了电话。

10月 26日下午4点多，记者通过庐
江县卫生局找到这家门诊部的一名周主
任，记者才刚刚表明身份，她就回避问题
急着挂断电话：“ 你要干吗？你要报道
就报道去吧！”

随后，记者几次拨通周主任的电话，
她都以强硬的态度拒绝接受采访。

康乃馨综合门诊部

一听到孩子残疾事，都急着挂断电话

“这个事情我也知道，孩子的父亲
姓夏，今天上午来我们这里了。”10月
26日，庐江县卫生局医政科科长汪丛
峰告诉记者，该县卫生局已经就此事展
开调查，将站在公平公正的角度，给孩
子家属一个说法。

“处理医患纠纷，我们主张他们之
间进行协商。”汪丛峰说，“我也打电话
给县人民医院，让他们向家属做一个解
释。如果双方协商不成，也可以向上一
级的医学会申请进行鉴定，确定最终的
责任归属。不过，这个前提必须是家属
提出申请，他们可以自己去申请鉴定，
也可以委托我们进行。”汪丛峰说，这
次事件是否属于医疗事故，如果是，医
疗事故的等级是多少，这些都有待鉴
定，鉴定的结果将是双方协商的基础。

汪丛峰介绍，目前庐江县卫生局已
经督促县人民医院和康乃馨综合门诊
部就此事进行自查，并且向庐江县卫生
局提交自查报告。“他们自己要组织专
家分析一下，问题可能出在哪里。我们
卫生局也正在进行调查，我们会保持公
平公正，给孩子家属一个交代。”

庐江县卫生局

已介入调查，
称会给家属一个交代
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